

18. El cardenismo

Sesión
1

■ Para empezar

Actividad 1

Expropiación y soberanía

1. En equipos, lean el siguiente texto.

Manifiesto que el C. Presidente de la República dirigió a la nación con motivo del caso petrolero

A LA NACIÓN:

La actitud asumida por las compañías petroleras negándose a obedecer el mandato de la justicia nacional que por conducto de la Suprema Corte, las condenó en todas sus partes a pagar a sus obreros el monto de la demanda económica que las propias empresas llevaron ante los tribunales judiciales [...].

Las compañías petroleras han gozado durante muchos años, los más de su existencia, de grandes privilegios para su desarrollo y expansión; de franquicias aduanales de exenciones fiscales y de prerrogativas innumerables, y cuyos factores de privilegio unidos a la prodigiosa potencialidad de los mantos petrolíferos que la Nación les concesionó, muchas veces contra su voluntad y contra el derecho público [...].

Es por lo tanto ineludible [...] dictar una medida definitiva y legal [la expropiación] para acabar con este estado de cosas permanente en que el País se debate sintiendo frenado su progreso industrial por quienes tienen en sus manos el poder de todos los obstáculos y la fuerza dinámica de toda actividad, usando de ella no con miras altas y nobles, sino abusando frecuentemente de ese poderío económico hasta el grado de poner en riesgo la vida misma de la Nación, que busca elevar a su pueblo mediante sus propias leyes, aprovechando sus propios recursos y dirigiendo libremente sus destinos [...].

El Presidente de la República, Lázaro Cárdenas, Palacio Nacional, a 18 de marzo de 1938.

Fuente: Enrique González Casanova y Agustín Acosta (eds.) (1963). *El petróleo de México. Recopilación de documentos oficiales del conflicto de orden económico de la industria petrolera, con una introducción que resume sus motivos y consecuencias.*



Las personas entregaron ahorros, joyas y hasta animales de granja para pagar a las compañías petroleras. Mujeres entregan gallinas como donativo para el pago de la deuda petrolera (1938).

- Comenten el contenido del discurso considerando los siguientes puntos.
 - Situación de las compañías petroleras antes de la expropiación.
 - Razones que motivaron la expropiación petrolera.
 - Expongan sus ideas al grupo y reflexionen sobre la importancia de la expropiación petrolera para México.
- Realicen en una hoja una caricatura en la que representen la expropiación petrolera.
 - Muestren y comenten la caricatura con el resto de sus compañeros; luego, colóquenla en el mural del salón.

En este tema, estudiarás el proceso de consolidación de las instituciones del Estado mexicano posrevolucionario y analizarás las políticas de reforma impulsadas por el gobierno del presidente Lázaro Cárdenas.